

HERALDO PROVINCIAL
SOFIA MORENO GARRIDO
ALMERIA

AÑO I

ALMERIA, LUNES 30 DE SEPTIEMBRE DE 1901

NÚM. 28

EL PORVENIR

PERIODICO INDEPENDIENTE DE LA TARDE

OFICINAS: MARQUESA 6 DUPLICADO

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Almeria un mes. una peseta
Fuera trimestre. tres id
PAGO ANTICIPADO

DIRECTOR PROPIETARIO

ARTURO JIMENEZ LOPEZ

COMUNICADO

Preios convencionales.
La correspondencia al administrador
No se devuelven los originales

Inauguración de la casa de socorro

Desde hace varios años veníase pidiendo por la prensa almeriense, la implantación de una casa de socorro, que el desarrollo creciente de la población, demandaba como una imperiosa necesidad.

Las excitaciones no eran escuchadas pues nuestros Alcaldes más atentos á la política que no de la caridad.

tan capital asistencia pedida.
de los individuos de la Comisión p.º
Cruz Roja,» vemos tan necesaria casa de
por lo que merece la humani-
asociación, los más sinceros plá-
cemes de todo el pueblo de Almería que quedará seguramente reconocido á los beneficios que le está reportando, desde que entró en la nu va era de actividad que ciertos elementos han inaugurado y con vigoroso impulso siguen, cumpliendo fielmente y con cariñoso celo los fines de tan hermosa institución.

El acto de ayer resultó uno de los más grandiosos y solemnes que hemos presenciado; las autoridades eclesiásticas, civiles y militares acudieron todas para que con su presencia tuviera mayor esplendor la inauguración de la benéfica casa, y á fé que ni más conmovedor ni con más magnificencia pudiera haberse pensado resultase tal fiesta, de la cual guardará eterno recuerdo todos los que asistieron.

La escasez de espacio nos impide muy apesar nuestro entrar en más pormenores, pero no hemos de terminar sin enviar desde las columnas de nuestra publicación, el parabén y la enhorabuena más cumplida á todos aquellos que han trabajado con entusiasmo y abnegación para conseguir la inauguración de la casa de socorro.

que tantos beneficios ha de reportar á la población y cuya falta tanto se deja sentir para aquella parte extrema de Almería, carente hasta ayer de un sitio donde pudieran recibir los auxilios facultativos, los necesitados de ello en circunstancias apremiantes.

LA CUESTIÓN DE SUBSISTENCIAS

del obrero en esta capital y á él contribuye grandemente el inexplicable encarecimiento de los artículos de primera necesidad y la no menos inexplicable indiferencia con que nuestras autoridades lo toleran.

Varias veces nos hemos ocupado de esta importantísima cuestión sin que hasta el presente se haya tomado medida alguna que venga á cortar los abusos escandalosos que se cometen.

No acertamos á comprender tanta indiferencia y abandono, tanto en nuestras autoridades y mucho más si se tiene en cuenta la importancia del asunto y la justicia de la causa por que abogamos.

Y este abuso intolerable está motivando la formación de una tormenta que puede ser de funestos resultados para todos, y muy especialmente para el Sr. Alcalde, á quien compete directamente este asunto, pues hasta esta redacción llegan los clamores de indignación del vecindario todo y muy especialmente de las clases desheredadas; clamores que hacen llegar á aquel para que en uso de sus atribuciones castigue los infinitos abusos que en nuestro Mercado se cometen con perjuicio notorio de los intereses del pueblo.

Jamás debió el Sr. Muñoz dar lugar á que la prensa le denunciara por los escándalos de la Plaza; pues

él, por haberlo ofrecido, quedaba obligado á no abandonar los servicios municipales y permitir los desafueros que allí se cometen con el público por tante vendedor sin conciencia.

Se reduce acaso la misión del Alcalde en el Mercado á velar que el pan que se destina á la venta pública sea de buena harina y que no esté falto de peso, á exigir al inspector que inspecciona la venta de las cosas que no estén sacrificadas en el Mercado, y á impedir que se adulterado ó perjudicial á la salud, ordenando su recogida é imponiendo al contraventor de las ya citadas ordenanzas municipales la pena en que hubiese incurrido?

Nó y mil veces nó. La misión de su señoría es averiguar las causas á que obedecen las subidas de los artículos que en el Mercado se expenden, y como esas causas son de todos conocidas y fáciles de corregir, de ahí que todos nos preguntemos á qué obedece la negligencia del Sr. Alcalde, que no trata de evitar los constantes desafueros de los expendedores de nuestra plaza.

No olvide el Sr. Muñoz la responsabilidad que tiene este punto, y conseguido lo que bien fácil es, merecerá plácemes mil del vecindario, que no ambiciona otra cosa que la de ver en ese alto sillal que ocupa un verdadero administrador de los intereses de este pacífico pueblo.

LA INSTRUCCIÓN PRIMARIA EN ESPAÑA

En el «Anuario estadístico» de la enseñanza en España, correspondiente al curso de 1899 á 1900, que ha publicado el consejo de Instrucción pública, encontramos algunos datos curiosísimos sobre la organización de los centros docentes y lo que están al Estado.

En las 49 provincias españolas, según dichos informes sociales existen 26.328

escuelas públicas de instrucción primaria clasificadas del siguiente modo: De niños, 9.313; de niñas, 7.602 y mixtas, 3.423.

La provincia que tiene menos escuelas es la de Cádiz, que solo cuenta 170, y la que tiene más es la de León, en la cual existen 1.356.

El número de niños de ambos sexos que asisten á las escuelas ascienden á 1.617.324.

Las tres provincias de Alava, con 11.402 y la de Málaga, con 13.724.

Y las provincias que cuentan con mayor número de alumnos son las de Asturias, con 22.475, y la de León, con 19.450.

Los gastos de las escuelas en la provincia de Madrid ascienden á 977 pesetas; en la de Barce á 789 y en la de Valencia, á

Las provincias que órn gastos, son las de Alava, que pagan 196.107 pesetas, y la de Vizcaya, que pagan 140.000 pesetas.

Por el alquiler de loca Estado en Madrid 379.834 pesetas, en Sevilla 139.054, en Málaga 100.000, en Cádiz, que es la provincia que tiene menos escuelas, 98.622 pesetas.

En la provincia de Logroño se pagan por alquileres 1.420 pesetas.

El total de escuelas privadas en España es el de 6.117, con un valor de 2.894.189 pesetas, de las cuales 166.80 y 176.

DEMNUNCIA AL SR GOBERNADOR

Hemos tenido ocasión de darnos cuenta de que el depositario de la Caja de Arrendataria de cerillas, en la ley y despreciando la dignidad del vecindario del que le representa, tiene en la calle de la número 7 el depósito

Conociendo la responsabilidad que quien pudiera cometer un acto de este género no hemos querido haber pública creemos será una vez más medir todos

DE TODAS PARTES

PARA MEDIR EL DOLOR

El Doctor norteamericano... na'd acaba de inventar un instrumento originalísimo, con el cual se mide el dolor. Según se llama, el aparato, al que se le ha dado el nombre de «Algómetro», es una varilla de acero que corre á lo largo de una escala de 4 000 grados. El doctor aplica un extremo de la varilla en la sien del paciente y aprieta poco á poco, con lo cual la varilla va ascendiendo en la escala. El experimentador aprieta pero llega un momento en que el enfermo lanza un agudo grito de dolor, y se ve el número á donde ha llegado la varilla, pues ese debe ser el grado de resistencia del paciente al dolor ó el de su sensibilidad. Con este aparato no podremos permitir despreciar el sufrimiento ajeno; porque no lo sentimos.

COMER EN ALHMANIA

Por la mañana, á las siete al abrir los ojos se toma la menor cantidad posible; dos huevos, una taza de café, un poco de torta, exactamente lo que precisa para decir que no se tiene el estomago vacío desde la última hora de la noche anterior.

A las once se hace un segundo almuerzo que se compone de bifechis, de este se bebe vino tinto. La comida siguiente en el primer día no se bebe mas agua.

A la una se hace la perfecta comida de la mañana. Es un menú que se compone de...

car la verdadera... se sirve en esta... garna de buey... confituras, jabalí... azúcar ó azafra... todas clases... da ya cosa alguna... ero se toma algo... e se ha perdido la... comidas...

comidas no queda... y los salchicho... os intervalos.

Algeciras

Algeciras... da por el período... énta por los fre... idas de la corres... de Bobadilla á... andes perjuicios... laza en Africa... Superioridad... sa de la corte... municaciones... con perso... aún cuando... or con la... consigna... sto.

esueve... ompañía... ayudan... adilla, el correo... tren espnando... la corre... o del tren... ar con... er el colegio de

uestra po... citándole pr... ña que ta... plaza afric...

ón en Africa es justo; felicitado haber emprendido campañas beneficios reporta á la

COLEGIO DE NUESTRA SEÑORA DEL ROSARIO

DIRECTOR: DON DEMETRIO J MUNEZ PENABIEL

En este acreditado establecimiento de enseñanza, el más antiguo de esta capital, queda abierta la matricula para alumnos intermedios medio-pensionistas y externos.

1ª Y 2ª ENSEÑANZA

CALLE DE CAMPOMANES N° 9

ALMERIA

El Consejo de 'El Mundo Latino,'

A los Gobiernos y pueblos de Colombia, Venezuela, Ecuador y

Tenéis mucho muy bueno en que ejercitar vuestra juventud, vuestro vigor y vuestra actividad, colaborando más bien á la acción de la vida y del progreso que á la de la muerte y destrucción.

Os viene amagando, además, un peligro más serio de avasallamiento imperialista y verdaderamente extraño, que os debe encontrar más unidas y fuertes que nunca, en vez de separadas y en guerra, ofreciéndole el pretexto que busca para absorberos en nombre de una humanidad comprobadamente falsa y púdica.

Filósofos de poca profundidad han dicho, en elogio de la guerra, que ella es el sólo y heroico remedio de antiguos y arraigados vicios; que ella retempla los caracteres de los pueblos afeminados por la mollicie y por una larga paz. ¡Nada más superficial y erróneo! La guerra nunca curó males, sino matando al paciente, ni retempló mas caracteres que los de la erocidad innata del hombre primitivo, subsistente y agazapada aún en el fondo del alma de la mayor parte de los hombres y de las multitudes, tan fáciles de impresionar por el aparato deslumbrador, pero hueco, de las manifestaciones bélicas.

Sólo las guerras de independencia y de libertad y las que alguna vez hacen la civilización para rechazar las bruscas acometidas de la barbarie y del espíritu de conquista y las de mejoramiento positivo y firme de una nación abatida, son santas, justas y necesarias para los oprimidos ó atacados. Todas las demás, especialmente para los que las provocan y las originan por egoismo ó por violencia de carácter, son abominables; constituyen verdaderos crímenes de lesa razón y lesa humanidad, que todos los hombres y todas las sociedades cultas, ilustradas y de rectos sentir, deben condenar inexorablemente.

No conocemos las verdaderas causas

del conflicto guerrero en que os hallais envueltos; pero cualesquiera que sean, deber es de los que no tengan la razón de su parte ceder por patriotismo y por espíritu de justicia ante los que la posean buscando en el acuerdo equitativo y en la concordia la mejor satisfacción para todos los intereses encontrados y en pugna, dando á los que sean más legítimos la porción más considerable; apelando al arbitraje neutral si no fuese posible un arreglo directo. Ninguna nación más indicada que la patria matriz de vuestras nacionalidades para desempeñar con más altura é imparcialidad el elevado cargo de juez ó de árbitro componedor.

Tales son nuestros deseos y nuestros votos, en grato cumplimiento de nuestro programa y en homenaje á los sentimientos de amor y de confraternidad que nos inspiráis como pueblos de nuestra sangre, en cuya suerte y ventura estamos vivamente interesados.

Felices nosotros si tenemos la fortuna de ser atendidos en el generoso objeto de este Mensaje.

Madrid, Septiembre 12 de 1901.

Por el Consejo de 'El Mundo Latino.' - El Director Gerente General,

M. J. Madueño

PARA EL SEÑOR ALCALDE

De hoy en adelante, Almería dejará el nombre que lleva para adoptar el poético é interesante nombre de la ciudad de los escombros y las inmundicias

No hay ni una sola calle, nos apostamos la cabeza, que no obstante varios muestrario artístico desorden, y un himanos y cuadrumanos, porasco se la...

En Málaga se quejan de que han subido los comestibles.

Y sin embargo, de la subida (á como dirán Vdes. que está la carne? Pues véase «La Unión Mercantil»: «Precios para el público: Vaca sin hueso á once reales; con hueso á siete reales; ternera á once reales; carne á 4 y medio reales.

¡Y luego nos ponemos á decirle algo al Sr. Alcalde cuando estamos comiendo el carnero al precio que los maguafios le ternera! Vamos, eso no es tener perdón de Dios.

Leemos en la prensa de Cartagena: Carnes de vaca y ternera del país: Molla diez reales el kilo.

Molla y hueso á seis. ¡Como se van los ojos detrás de este anuncio! Verdad Sr. Alcalde.

¡No vá S. S. á hacer nada por nosotros!

Los mozos de cuerda y el Sr. Jefe de policía

No hemos tenido en nuestra capital época alguna que tan reglamentados se hallan encontrados los mozos de cuerda como en la presente.

D. Francisco Lopez, actual Jefe de policía á quien debemos todas las reformas que á simple vista notamos en el servicio de su competencia, ha sido el que ha logrado conseguir meter en cintura á tanto sirviente como se encontraba en

completo desorden, y cometiendo arbitrariedades á cada momento.

Este servicio que sin duda es de los más importantes por lo en contacto que está con el forastero, hace la crítica de una población se ha encontrado en un completo abandono, manifestando con ello el poco interés que han tenido por dejar su nombre á buena altura los que hasta aquí han venido desempeñando igual cargo.

No así el actual Jefe D. Francisco Lopez, quien merece la felicitación de la prensa y particulares por haber logrado corregir los desórdenes que se notaban y que tan mal decía de una población civilizada.

La leyenda de oro

Vida de todos los santos.

Conteniendo el Bivadense, otros autores, el Martirologio romano, apéndices de Canonizaciones y Beatificaciones, estudios de controversia etc. etc.

Esta magnífica obra, única en su clase, consta de 4 tomos de quinientas páginas cada uno, siendo el importe total ptas. 120, encuadernada con todo lujo, facilitando su adquisición á pagar en plazos de diez pesetas mensuales, entregando la obra en el primer mes.

Se admiten suscripciones - Calle Hernán Cortés, fonda de la Fama.

Representante en Almería de casas editoriales,

Carmelo Marquez de Gea.

Castrovia Madrileña

F. MARTINEZ

Príncipe Alfonso

El dueño de este acreditado establecimiento participa á su numerosa clientela, haber recibido los géneros para la presente temporada.

Inmenso y variado surtido en alpaca y piqué, última novedad.

Pantalones medio ancho, preciosos dibujos, desde

15 PESETAS HASTA 40

Se garantiza el género y corte

Príncipe Alfonso, 23.

ALMERIA

NOTICIAS

Coméntase por la prensa de Algeciras la resolución de aumentar las fuerzas actuales de la plaza.

Continúa reinando en dicha población la inquietud por la cuestión de Marruecos.

La prensa francesa dice que en breve embarcará Inglaterra numerosas tropas y baterías de campaña con destino á Gibraltar, en previsión de próximos sucesos.

Por el cabo comandante del puesto de la Guardia civil de Jodar D. Manuel Martínez y guardias á sus órdenes, ha sido

LA ELEGANCIA

GRAN SASTRERIA DE
CRISTOBAL PADILLA

Glorieta San Pedro 11 y 12
ALMERIA

BOTICA DEL ROSARIO

DEL LICENCIADO

D. JOSE GALLURT VIVAS

CALLE DE LA REINA (esquina a la Almedina).
ALMERIA

LA BARCELONESA

ESTABLECIMIENTO DE COLORES

DE

JOSE TORO GARCIA

2 SANTO CRISTO 2

ALMERIA

Imp. de EL PORVENIR.

Disponible

Servicios de la «Cruz Roja».— Ayer a las 5 de la tarde se le hizo la contención por medio de un vendaje en sandalia la niña Encarnación Oiver Martin en la pierna izquierda. El Médico don José N. Monerri y el practicante D. Santos Garcia, practicaron la cura.

Ydearium.— El último número de esta notable revista puesta a la venta dedicada a Almería presenta las fotografías de nuestro hermoso paseo del Malecón, Alcazaba, Puerta de Purchena, Paseo del Príncipe Alfonso, plaza de la Constitución, Glorieta de San Pedro y vista general de nuestra capital.

¡Qué deseacanto para los granadinos que visiten estos hermosos sitios al observar el lamentable estado en que las autoridades que se suceden los conservan!

Neurología.— Hoy ha fallecido en esta Capital la virtuosa Sr^a D^a Maria de la Concepción Rodríguez, esposa del Investigador de Hacienda Sr. Villa Campa.

Nos asociamos al dolor que a su apreciable familia le embarga

Junta.— Esta noche las 8 se reunirá en el salón bajo del Excmo. Ayuntamiento la Sociedad Económica de Amigos del país.

Nuevos periódicos.— En los primeros días de mes verá la luz pública dos nuevos periódicos que vienen a ayudarnos a combatir las inmundicias políticas llevadas a cabo por algunos puntos adjuntos al presupuesto.

Pañería ISLA DE CUBA

DE

JOSE BENAVENTE

El dueño de este acreditado establecimiento participa a su numerosa clientela que acaba de recibir un extenso y variado surtido en góneras y alpacas de todas clases para trajes de caballeros y niños.

Trajes hechos blancos de hilo para caballeros a 15 pesetas; id. de dril unidos colores donde elegir color, 8 pesetas y americanas blancas forma filipina desde 4 pesetas en adelante.

Americanas de alpaca desde 6 pesetas en adelante.

Gran surtido en trajes blancos de alpaca y de varios colores para niños.

Se confeccionan trajes en 24 horas. Americanas de dril varios colores a 2'50 pesetas.

Calle Real, frente a la Constancia Sevillana y el Japon.

LAMPARAS

PARA GAS, ELECTRICIDAD Y ACETILENO

Artículos para alumbrado y calefacción.

JUAN BINGER Y COM^a

Glorieta San Pedro 8

De teatro.— Nos aseguran que el 15 del próximo mes de Octubre, debutará en nuestro circo de Variedades la compañía de *La Cirera*.

La Plaza de Marín.— Este sitio, es un depósito de materias fecales por el que nadie se preocupa.

Punto céntrico y de fétidos olores hacen imposible el tránsito y pone de relieve la inutilidad de la brigada de limpieza, de los municipales y aún de los serenos.

Sr. Alcalde, si quiera por el prestigio de su autoridad, pues este abandono no tiene precedente en los pueblos civilizados.

Vuelco.— Ayer tarde volcó en la calle de la Marquesa un carro basura debido al mal piso y pésimas condiciones en que se encuentra esta vía.

Esta es una de las consecuencias de mal estado de abandono de la referida calle y la demostración de cuanto al señor Muñoz venimos anunciándole.

Por pegarle a un perro.— Anoche riñeron a altas horas de la misma, dos sujetos por causa de si le había uno de ellos pegado a su perro sin motivos.

Disculpándose el otro sobre si le había molido se vinieron a las manos, llegando a sacar armas prohibidas que pudo ocasionar un grave disgusto.

La oportuna intervención de nuestro compañero en la prensa D. Miguel Gomez Navarro, pudo evitar llegarán las cosas a tener fatales consecuencias.

Venta de una botica.— En un pueblo importante, próximo a esta capital, se vende una botica acreditada y abierta al público.

Las condiciones son grandemente ventajosas.

En esta redacción podemos informar extensamente.

La plaza de la Constitución.— Están próximos a terminarse los trabajos de esta plaza (foco de inmundicias y centro de corrupción).

Recomendamos a los señores mandarrachas que den el pésame al Sr. Alcalde.

Enfermo.— Se encuentra y de algún cuidado e Tesorero de Hacienda interior de esta capital, D. Cesar Pale Valgona.

Heridos.— En la Alcaldía de La Unión (Cartagena) se ha dado conocimiento de los siguientes accidentes mineros:

Ramón Mellado Perez, de 50 años y natural de Lucar de esta provincia, herido por desprendimiento de una piedra en la mina «Descuido», y Juan Garcia Lorente de 16 años, soltero, de Cuevas y herido por una piedra en la mina «San José».

Buen viaje.— Ha marchado a Madrid, donde se propone pasar hasta Noviembre, nuestro amigo D. José Balboa.

Movimiento de buques.— Esta mañana han entrado tres vapores de nacionalidad extranjera, dispuesto a la carga de frutas.

Barhes.— Los de nuestro paseo del malecón son innumerables. No podría arreglarse un pequito el piso siquiera para evitar un vuelco.

Expediente de responsabilidad.— Tenemos entendido que por la nueva Directiva de «La Cruz Roja» se vá a abrir una amplia información de responsabilidad para ciertos cargos antiguos de la misma según documentos que obran en su poder.

copada en los alrededores de aquella ciudad, una partida de bandoleros compuesta por su capitán Lorenzo Vazquez Gonzalez y Pablo Ger Calvo, de Linares, procesados por asesinato; Francisco Torres Garrido y Juan Lopez Gallego, ambos de Baeza.

El Ayuntamiento de Linares estudia la realización de un empréstito de 4 000.000 de pesetas para las obras públicas de saneamiento de la población.

El gobierno francés intenta ahora restaurar el templo más grandioso de que se tiene noticia. Se trata del de Karnak, en Egipto, construido 2.700 años antes de Jesucristo, y cuya edificación se ha dicho que duró más de mil años. Antiguamente tenía 372 metros de largo por 84 de alto, y en la actualidad seis hombres con los brazos extendidos no pueden rodear las gigantescas pilastras que quedan aún en pie.

El colosal templo, de capacidad doble que la basílica de San Pedro en Roma ha permanecido abandonado más de dos mil años.

En Ecija han sido detenidos por la guardia civil, los gitanos Luis Moreno Romero, de Villagordo, y José Moreuo Muñoz, de Ubeda, fugados de la carcel de Tabernas, de esta provincia.

En la administración de consumos de Segovia se ha descubierto una defraudación consistente en 400.000 pesetas.

A consecuencia de ello han quedado cesantes el depositario de fondos municipales y un oficial de consumo.

Sebastián Bisbal (Gerona), pasó el 26 al oscurecer un globo parastático provisto de un reflector eléctrico.

Al encontrarse sobre la población descendió hasta poderse divisar sus tripulantes.

Cinco señores acronautas franceses arrojados al mar.

Se ha suicidado bebiendo un ácido fénico y fosfores, Luis Perez y Deleris, un maritimo, en casa de ésta.

Ha naufragado el Torpedero *Cobra* a consecuencia según se cree de un hundimiento instantáneo del buque.

A la entrada del puerto de «El Miño» (Coruña) ha naufragado una lancha pecoreando los siete hombres que la tripulaban.

INFORMACIÓN LOCAL

Exámenes. Hoy se han verificado los últimos exámenes de ingreso de este año para los estudios del Bachillerato, carrera de Comercio, de Agricultura y de Maestros.

La casa de Socorro.— Ayer se inauguró lo primer casa de Socorro con que Almería cuenta, debida a las gestiones de la benéfica institución «La Cruz Roja».

Escándalos.— Los producea con frecuencia dos raterillos que constantemente andan por las calles metiéndose con todo el mundo y diciendo ser toreros (de Jaén).

Se los recomendamos al Sr. Lopez, Jefe de policía, para que los quite de la puntilla.

LA ENSEÑANZA

LIBRERIA Y PAPELERIA

FRANCISCO MANZANO CIRRE

2. CASTELAR, 2.

LA ESMERALDA

NUEVO ESTABLECIMIENTO D. RELOJERIA

DE

FRANCISCO SANCHEZ

22 Paseo del Principe 22

En este acreditado establecimiento se acaba de recibir un gran surtido en relojes de todas clases garantizados

DESDE 9 PESETAS!!

y caprichosos objetos para regalo

DESDE 50 CENTIMOS!!

No comprar sin antes visitar este establecimiento, único en su clase en esta capital que vende á precios de fábrica

Nadie puede competir con esta casa en precios y novedades.

¡¡ Sin rival en baratura !!

¡¡ PRECIO SIN COMPETENCIA !!

¡¡ en los precios puestos en el aparador y se convencerán. ¡¡

22 PASEO DEL PRINCIPE 22

NOTA: En este establecimiento se hacen toda clase de composuras garantizadas y á mitad de precio cuando se entregan á las 24 horas.

Ciudad de Almería, San Pedro 3